

P RN ou NFP : des économistes étrangers alertent sur la catastrophe qui nous attend

De l'étranger, des économistes ont consulté les programmes du Rassemblement national et du Nouveau Front populaire. Attention, danger !

Par Kévin Badeau

Publié le 24/06/2024 à 08h00



Les Français tendront-ils une oreille attentive à ce que les économistes étrangers ont à leur dire ? (Illustration du ministère de l'Économie et des Finances.) © ROMUALD MEIGNEUX/SIPA / SIPA / ROMUALD MEIGNEUX/SIPA

Temps de lecture :
5 min



Lecture audio réservée aux abonnés

Écouter cet article

Powered by ETX Studio

00:00/07:06

Foie aux fausses bonnes idées, impostures, courses au protectionnisme... Ici même ou ailleurs, de nombreux économistes français ont eu l'occasion d'exprimer leurs vives inquiétudes au sujet des programmes économiques présentés par le Rassemblement national (RN) et le Nouveau Front populaire (NFP) à l'approche des élections législatives des 30 juin et 7 juillet.

LA NEWSLETTER ÉCONOMIE

Tous les jeudis à 17h

Recevez le meilleur de l'actualité économique.

S'inscrire

En vous inscrivant, vous acceptez les [conditions générales d'utilisations](#) et notre [politique de confidentialité](#).

Comme le *Titanic* dont les SOS ont été ignorés par les navires à sa portée, ces signaux de détresse ne semblent pas pousser les électeurs à voler au secours du bateau économique **France : le bloc d'extrême droite et le bloc d'extrême gauche sont donnés en tête** par les instituts de sondage. Les Français tendront-ils une oreille plus attentive à ce que les économistes étrangers ont à leur dire ?

Finances publiques à la dérive

« Je suis très inquiet », annonce d'emblée l'économiste allemand Markus C. Kerber. Ce professeur de finances publiques et d'économie politique n'en croit pas ses yeux face à la folie dépensière des deux blocs. Le programme économique du **Nouveau Front populaire** (Insoumis, socialistes, écologistes, communistes...) est chiffré à 125 milliards entre 2024 et 2025. **Celui du RN, à au moins 100 milliards, selon**

Emmanuel Macron. Parmi ses nombreuses sources d'inquiétudes, la réforme du système des retraites. Le Nouveau Front populaire veut revenir à 60 ans et le Rassemblement national promet d'abroger la réforme portant l'âge légal de départ à 64 ans, donc de revenir à 62 ans.

À lire aussi : **P.** La grande chasse aux « riches » du Nouveau Front populaire

« La gestion des finances publiques et des régimes sociaux était déjà exécration avec Bruno Le Maire, elle sera calamiteuse avec les extrêmes », prédit Markus C. Kerber. De toute évidence, ces mesures ne feraient qu'aggraver la situation budgétaire de la France, dont la note vient d'être dégradée par Standard & Poor's. L'instance de notation financière jugeait peu crédible le scénario de Bercy selon lequel la France serait capable de ramener son déficit public sous les 3 % à l'horizon 2027. Pour mémoire, la dette publique française dépasse déjà les 3 000 milliards d'euros et le ministère de l'Économie prévoit un déficit budgétaire de 5,1 % du PIB en 2024, après 5,5 % en 2023.

« La retraite à 60 ans ou à 62 ans, c'est de la folie ! » s'étrangle l'Italien Enrico Colombatto, professeur d'économie à l'université de Turin et membre du cercle de réflexion libéral Iref (Paris). Une fois n'est pas coutume, l'Italie donne en la matière une leçon à la France. « Aujourd'hui, l'Italie a une vision plus réaliste. Chez nous, l'âge légal va encore augmenter, pour atteindre 67 ans, et le gouvernement s'apprête à casser le lien entre les pensions et l'inflation », remarque-t-il. À la clé, des économies budgétaires, quand la réforme des retraites version « Nupes 2 » risque de creuser les déficits de 50 milliards d'euros par an et celle version RN, de 26,5 milliards d'euros, selon l'Institut Montaigne.

Krach du marché de l'emploi

La promesse faite par l'union des gauches de porter le smic à 1 600 euros net par mois laisse également pantois. Du côté allemand, on se désespère. « C'est complètement déraisonnable, soupire Markus C. Kerber. Toute mesure qui augmente de manière artificielle le salaire minimum rendra encore plus dysfonctionnel un marché du travail qui l'est déjà. » Certes, le chômage a nettement reculé sous la présidence Macron, passant de 9,5 % en 2017 à 7,1 % à la mi-2023. Mais il remonte. Au premier trimestre 2024, le taux de chômage s'est établi à 7,5 %, selon l'Insee.

À lire aussi : **P.** Rassemblement national et Nouveau Front populaire, les rois du protectionnisme

Du côté italien, on ironise sur cet engagement du Nouveau Front populaire, qui vise à doper le pouvoir d'achat des travailleurs. « 1 600 euros ? Et pourquoi pas 3 000 ? Les jeunes, par définition moins qualifiés et moins expérimentés, rencontreront encore plus de difficultés à trouver un emploi. Mais surtout l'extrême gauche ferait courir le risque d'augmenter le chômage en renforçant le coût du travail », s'inquiète Enrico Colombatto.

Chaos financier

Dans l'ensemble, les deux programmes économiques sont jugés dangereux. Sur le volet de l'endettement public, bien sûr. L'État français va lever 285 milliards d'euros de dette sur les marchés financiers en 2024 pour assurer son train de vie. Un record. « Si la communauté financière s'effraie, alors les taux d'intérêt risquent d'augmenter, alourdissant le coût de la dette et rendant plus compliquée l'équation budgétaire de l'État », avertit Enrico Colombatto. Après le coup de tonnerre politique du 9 juin, le lendemain, lundi 10 juin, le taux d'intérêt de l'OAT à dix ans a bondi de 13 points de base en une seule journée !

À lire aussi : **P.** Des promesses électorales coûteuses pour la dette publique française

Dangereux pour la Bourse, aussi. « Aussi bien le programme de l'extrême gauche que celui de l'extrême droite conduiraient très vite à une crise des marchés de capitaux », prévient Markus C. Kerber. Les résultats des élections européennes et l'annonce de la dissolution de l'Assemblée nationale par Emmanuel Macron avaient fait plonger le CAC 40, lequel avait signé sa pire semaine depuis deux ans.

Croissance économique menacée

Au bout du compte, c'est la croissance économique française qui pourrait trinquer. « Elle sera de zéro si tout va bien ! » assure Enrico Colombatto. Les dépenses nouvelles promises dans les programmes du RN et du Nouveau Front populaire devront forcément être compensées par une hausse des impôts. « Cela découragera les investisseurs, qui iront voir ailleurs », explique l'Italien. À moins que les deux blocs ne parviennent à récupérer les milliards soi-disant envolés dans la fraude sociale et fiscale, ce qui, selon eux, permettrait de financer en partie leurs programmes sans augmenter les impôts, en dehors de ceux des plus riches pour ce qui concerne le NFP.

Pour revenir à la croissance, l'arrivée au pouvoir du RN lui ferait courir un risque majeur. « Le principal coût économique proviendra du coup porté par l'extrême droite aux institutions démocratiques », estime Daron Acemoglu, économiste turco-américain au Massachusetts Institute of Technology (MIT). Ses travaux montrent

que les pays démocratiques croissent plus rapidement que les pays non démocratiques. « Une victoire du Rassemblement national ne détruirait pas immédiatement les institutions françaises, mais pourrait nuire à la perception – et à la réalité – de la fourniture efficace de services publics, de la politique macroéconomique saine et de l'indépendance judiciaire », explique **l'économiste que tout le monde s'arrache**. Pas très *business friendly*.

Contenus sponsorisés

Économisez gros : Avoir accès à toutes les chaînes télé pour seulement 49€ ?

Contenu sponsorisé *Tech World*

Un électricien révèle : 1 astuce simple pour réduire votre facture d'électricité jusqu'à 90 %

Contenu sponsorisé *ActuEnergie*

Sécurité : Cette caméra fait rebrousser chemin à des milliers de cambrioleurs

Contenu sponsorisé *Innovation Magazine*

Pourquoi les séniors s'arrachent ce gadget (économisez 90% de votre électricité)

Contenu sponsorisé *ActuEnergie*

Ce boîtier éloigne les insectes sans effort et sans produits chimiques"

Contenu sponsorisé *Revue Nature*

Comment les compétences linguistiques boostent votre carrière

Contenu sponsorisé *Babbel*

[En savoir plus](#)

Exclusivité : comment ce petit boîtier peut vous garantir un été sans insectes ?

Contenu sponsorisé *Revue Nature*

Multilinguisme au travail : Un atout pour votre carrière

Contenu sponsorisé *Babbel*

[En savoir plus](#)

Perpignan, ce navire amiral du RN en route pour le naufrage

Législatives : Kassovitz se demande si le RN peut « faire un meilleur boulot »